

## RESUMEN JORNADAS DE INVESTIGACIÓN PEDIÁTRICA

### Percepción de riesgo de uso de tabaco en población escolar de Chile

**Valenzuela A., Valdés C., Viertel P.**  
Internas de Medicina, Universidad de Chile

**Introducción:** El consumo de tabaco en Chile y el mundo constituye un problema de proporciones epidémicas. A pesar de las políticas de prevención aplicadas con amplia cobertura a nivel nacional e internacional, aún existen personas que no fuman y que, sin embargo, no perciben un gran riesgo en fumar, grupo en que debería fortalecerse la prevención.

**Objetivo:** Evaluar la percepción de riesgo del uso de tabaco en población escolar de Chile según sexo, curso, tipo de colegio y magnitud de consumo.

**Material y método:** Estudio descriptivo. Se revisó el Sexto Estudio Nacional de Drogas en Población Escolar 2005 (Consejo Nacional para el Control de Estupefacientes, CONACE) con énfasis en las preguntas que midieron percepción de riesgo de uso de tabaco. Este estudio se aplicó a 59881 alumnos de Octavo Básico a Cuarto Medio, que representan a un universo escolar de 988149 alumnos, de colegios municipalizados, particulares subvencionados y particulares pagados de 86 comunas del país.

**Resultados:** El 31.6% de los hombres y el 28.1% de las mujeres percibe moderado, leve o ningún riesgo al fumar diariamente una cantidad considerable de tabaco y 53.3% de los hombres y el 61.2% de las mujeres percibe un riesgo grande. La percepción de riesgo aumenta desde Octavo Básico hasta Cuarto Medio y es mayor en colegios particulares pagados que en municipalizados y particulares subvencionados. Perciben un riesgo grande un 59.1% de los alumnos no prevalentes, un 54.7% de los prevalentes diarios de cigarrillos y el 47% de los prevalentes diarios que fuman más de 10 cigarrillos diarios (abusadores de tabaco). No perciben ningún riesgo el 2.9% de los no prevalentes, el 5.2% de los prevalentes diarios de cigarrillos y el 7.8% de los abusadores de tabaco.

**Conclusión:** Un tercio de los escolares no percibe gran riesgo al fumar diariamente una cantidad considerable de tabaco, aunque hacia el final de la enseñanza media la percepción de riesgo mejora. La percepción de riesgo tiende a disminuir entre los prevalentes diarios de cigarrillos respecto de los no prevalentes, y aún más entre quienes abusan, diferencias no especialmente grandes. Hay una proporción importante de fumadores, cercana al 50%, que percibe gran riesgo en lo que hace, grupo por lo tanto, accesible a prevención. Sin embargo, también hay una proporción considerable de no fumadores, cercana al 25%, que no percibe gran riesgo en hacerlo frecuentemente, quienes constituyen otro grupo importante en prevención. Finalmente hay un grupo de alrededor de 40% de fumadores frecuentes que no percibe mucho riesgo en lo que hace quienes constituyen un grupo de alta dificultad preventiva.